



Marzo 2020 - ISSN: 2254-7630

¹PERFIL SOCIODEMOGRÁFICO EN LOS ADOLESCENTES DE LAS UNIDADES EDUCATIVAS DE LA PROVINCIA DE MANABÍ

SOCIODEMOGRAPHIC PROFILE OF ADOLESCENTS IN THE EDUCATIONAL INSTITUTIONS OF MANABÍ PROVINCE

Ángela María Salvatierra Castro

Egresada de la Escuela de Trabajo Social. Facultad de Ciencias Humanísticas y Sociales. Universidad Técnica de Manabí
e-mail: angelitasc_1988@hotmail.com

Ph.D. María Dolores Chávez Vera ¹

Docente Titular de la Escuela de Trabajo Social. Facultad de Ciencias Humanísticas y Sociales. Universidad Técnica de Manabí, Ecuador
e-mail: mayley7173@gmail.com

Para citar este artículo puede utilizar el siguiente formato:

Ángela María Salvatierra Castro y María Dolores Chávez Vera (2020): "Perfil sociodemográfico en los adolescentes de las unidades educativas de la provincia de Manabí", Revista Caribeña de Ciencias Sociales (marzo 2020). En línea

<https://www.eumed.net/rev/caribe/2020/03/perfil-sociodemografico-adolescentes.html>

<http://hdl.handle.net/20.500.11763/caribe2003perfil-sociodemografico-adolescentes>

RESUMEN:

Objetivo: analizar el perfil sociodemográfico en los adolescentes de las Unidades Educativas de la Provincia de Manabí; determinar la diferencia entre ambos sexos en función de las relaciones con los padres; identificar la edad de primer consumo de alcohol, tabaco y otras sustancias en función del sexo. **Método:** Diseño no experimental, tipo de estudio descriptivo de corte transversal, para el estudio se elaboró un cuestionario sociodemográfico de 46 ítems y otro socio familiar (Ad Hoc) que consta de 26 ítem, ambas diseñadas con preguntas cerradas con varias alternativas de respuesta (cinco opciones); la muestra está formada de 711 adolescentes, 383 (53,9%) hombres y 328 (46,2%) mujeres, en edades entre 11 y 16 años (M= 13,16, DT= 1,078) de los grados octavo, noveno y décimo de Educación General Básica de las Unidades Educativas (EGB) del sector público de los cantones Portoviejo, Santa Ana, 24 de Mayo y Junín de la provincia Manabí. **Resultados:** Más de la mitad de los adolescentes viven con ambos padres y mantienen diálogo frecuente, además, las relaciones son afectivas, establecen normas claras y no les permiten consumo de sustancias. En sus tiempos de ocio se dedican a realizar tareas educativas, ayudan en los trabajos del hogar y los fines de semana visitan a otros familiares. **Conclusión:** Vivir con ambos padres, tiempo que pasan juntos, posiblemente, es un indicador importante que se vincula con factores de protección.

¹ Egresada de la Escuela de Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Humanísticas y Sociales de la Universidad Técnica de Manabí

¹ Ph.D. en Trabajo Social, por la Universidad Complutense de Madrid, España, Docente de la Universidad Técnica de Manabí-Ecuador

Palabras clave: perfil social y demográfico, Entorno familiar, edad de consumo de alcohol y tabaco, edad consumo de otras sustancias, Adolescentes.

Abstract:

SUMMARY:

Objective: Analyze the sociodemographic profile in adolescents of the Educational Institutions of Manabí province; determine the difference between both sexes based on relationships with parents; identify the age of alcohol tobacco and other substances first consumption, based on gender. **Method:** A non-experimental design was used, along with a descriptive cross-sectional study type, A sociodemographic questionnaire of 46 items and another family partner (Ad Hoc) consisting of 26 items were developed for the study, both designed with closed questions with several answer alternatives (five options); The sample is composed of 711 adolescents, 383 (53.9%) men and 328 (46.2%) women, aged 11 to 16 years ($M = 13.16$, $DT = 1,078$) of the eighth, ninth and tenth grades of Basic General Education of the Educational Institutions (BGE) of the public sector of the cantons Portoviejo, Santa Ana, May 24 and Junín of Manabí province. A sociodemographic questionnaire and a family socio-survey (Ad Hoc) were applied. **Results:** Most teenagers live with both parents and maintain frequent dialogue; In addition, relationships are affective, they have set clear rules and do not allow substance use. In their free time they are engaged in educational tasks, help with household chores, and on weekends they visit other family members. **Conclusion:** live with both parents, and time spent together is possibly an important indicator linked to protective factors.

Key words: Social and demographic profile, Family environment, Age of alcohol and tobacco consumption, Age of other substances consumption, Adolescents.

1. INTRODUCCIÓN:

El ser humano transita por diferentes etapas, la adolescencia es una de ellas que muchas veces se convierte en la más vulnerable debido al aumento de conductas que pueden perjudicar su desarrollo a través del aumento de la impulsividad; por ello, se encuentra en el contexto problemas sociales que puede incidir en el proyecto de vida de esta población. Además, el consumo de sustancias psicoactivas es uno de los problemas que se evidencian en el tejido social y es "considerado un problema de salud pública por los resultados sociales" (Barreto, Pérez, Roa, López y Rubiano, 2015, p.33). También, ocasiona daños cerebrales.

Por otro lado, la familia es la estructura básica del tejido social que debe enmarcarse en constituir el desarrollo de todo el núcleo familiar; cuando nos encontramos con familias en la que conviven ambos padres que denotan un precedente en un escenario efectivo del adolescente, puede constituirse en un soporte positivo dentro del entorno social, los resultados de investigaciones empíricas señalan de acuerdo a Azaiza, Shoham, Bar-Hamburger y Abu-Asbeh, (2008) vivir con ambos padres disminuye el consumo de drogas. La familia es la base esencial de la sociedad, donde el adolescente debe recibir la información necesaria para desenvolverse de forma correcta fuera del núcleo familiar.

"El afecto y la crianza de los progenitores, es un componente indispensable para el desarrollo del adolescente, ante la falta de este, el adolescente tiene más probabilidades de ingerir diferentes tipos de sustancias, además, consumen de forma abusiva el alcohol, lo contrario sucede cuando les brindan afecto, comprensión y apoyo, tienen menor posibilidad de ingerir sustancias" (Pons y Berjano, 1997, p. 613). La mala comunicación en la estructura familiar incide en la prevalencia de las diferentes sustancias (Romero y Hugo, 2008). En Chile y Colombia los adolescentes perciben que los padres establecen normas claras y las madres son más permisivas en el uso de sustancias (Cornejo, Navarrete y Jiménez, 2014; Trujillo y Flores, 2013).

En España (Oviedo) se realizó un estudio que comprueba que el contexto social donde se desenvuelven los adolescentes de 12 a 16 años influye de manera significativa al consumo de diversas sustancias (Villa, Rodríguez y Sirvent, 2006).

En Colombia las sustancias consumidas por los adolescentes son la marihuana (32,2%), anfetaminas (3,4%) e inhalantes (1,1%) inician el uso antes de los 9 años (Alfonso, Huedo y Espada, 2009; Oropeza y Lira, 2013). Las mujeres consumen tabaco y alcohol con mayor asiduidad que los hombres españoles, y otra sustancia como cannabis es consumida en ambos sexos entre 11 a 12 años. Los mismos estudios muestran que el 38% beben y fuman todos los días porque les gusta y las bebidas más ingeridas son los combinados (87,2%), vino (10,3%) y la cerveza (2,6%) y son administrados en forma de botellón (Concha, Torre y Hurtado, 2014).

En Ecuador el consumo de drogas legales e ilegales inicia de forma experimental y pasa a un consumo intenso; el alcohol en la categoría intenso los hombres representan el 68,93%, mujeres 31,77%, en edades de (14 a 15 años 18,96%, más de 16 años, 81,04%); los hombres 85,93%, mujeres 14,07% consumen tabaco de forma intensa y la edad de inicio es (14 a 15 años, 20,05 más de 16, 79, 95%); los hombres 82,87% mujeres 17,13% consumen marihuana, inician a la edad de (menos de 13 años 0,35%, 14 a 15 años 31,83% y más de 16 años, 67,82%) y la cocaína es consumida en hombres 92,58%, mujeres 7,42%, en edades menores a (13 años 0,95%, entre 14 y 15, 25,42% y más de 16 años, 73,63%) (Consejo Nacional de Control de Sustancias Estupefacientes y Psicotrópicas, Observatorio Nacional de Drogas, 2013).

A nivel cantonal la capital de Manabí (Portoviejo) el uso intenso de alcohol es de 2,18% a la edad de 14,16 años; tabaco 0,36% a la edad 13,65 años; marihuana 0,12% a la edad 15,10 años, cocaína 0,12% a los 14,56 años (Consejo Nacional de Control de Sustancias Estupefacientes y Psicotrópicas, Observatorio Nacional de Drogas, 2013).

Es esencial recalcar que existe formas de prevención ante el consumo de sustancias y que son infundidos principalmente en la familia como primera institución y los padres son los encargados del cuidado y protección de los hijos, basado en tres pilares fundamentales: valores, creencias y actitudes (Agudelo y Estrada 2012). En Ecuador existen normativas de prevención, de acuerdo en la Sección quinta, Artículo 46 numeral 5 establece la "Prevención contra el uso de estupefacientes o psicotrópicos o consumo de bebidas alcohólicas y otras sustancias nocivas para su salud y desarrollo" (Constitución de la República del Ecuador, 2008, p.34-35).

Finalmente, los objetivos de la investigación es analizar el perfil sociodemográfico en los adolescentes; determinar la diferencia entre ambos sexos en función de las relaciones con los padres; identificar la edad de primer consumo de alcohol, tabaco y otras sustancias en función del sexo, por ello es importante preguntarse ¿cuál es el perfil sociodemográfico de los adolescentes de las Unidades Educativas de la Provincia de Manabí?Cuál es la diferencia entre hombres y mujeres en función de las relaciones con los padres? y ¿a qué edad inician el primer consumo de alcohol, tabaco y otras sustancias en relación al sexo?

2. METODOLOGÍA

2.1 TIPO Y DISEÑO DE INVESTIGACIÓN

La investigación se desarrolló bajo el enfoque cuantitativo, Diseño no experimental, tipo descriptivo de corte transversal, se elaboró un cuestionario sociodemográfico de 46 ítems y otro socio familiar (Ad Hoc) que consta de 26 ítem, ambas diseñadas con preguntas cerradas con escala de cinco categorías de respuesta; Se obtuvieron datos con el objeto de describir las variables de estudio.

2.2. PARTICIPANTES

Los participantes en la investigación fueron 711 adolescentes ecuatorianos escolarizados, el 100% de los centros educativos fueron seleccionados de forma aleatoria del sector público de los cantones: Portoviejo, Santa Ana, 24 de Mayo y Junín de la provincia de Manabí, se aplicó para el tamaño de muestra un nivel de confianza del 95% y un intervalo de confianza del 5%. Los grados pertenecen al ciclo de Educación General Básica de octavo, noveno y décimo. Respecto del género, el 53,9% eran hombres (n=383) y el 46,2 % mujeres (n=328) la edad de los adolescentes oscilaba entre los 11 y 16 años (M= 13,16, DT= 1,078).

3 PROCEDIMIENTO Y ANÁLISIS DE DATOS

Lo primero que se realizó, fue la visita a las Unidades Educativas, con la intención de conocer si ofertaban los paralelos 8º, 9º y 10º y posteriormente, solicitar el permiso correspondiente, para aplicar los cuestionarios. Segundo se entregó los consentimientos informados a los padres y/o tutores de los adolescentes, por ser menores de edad; los datos se recopilaban en las propias aulas de la Institución; finalmente, se informó a los adolescentes la finalidad del estudio, las normas de cumplimiento, la confidencialidad y anonimato de los datos.

Al momento de aplicar los cuestionarios, las autoridades estuvieron presentes y predispuestos a colaborar en el proceso, en todo momento los adolescentes participaron de forma voluntaria, tuvo una duración aproximadamente de 30 minutos por salón y esta fue supervisada por las investigadoras. Se les agradeció a los adolescentes, y se les otorgó una funda de canguil por su participación y colaboración.

Los datos se analizaron a través del programa estadístico IBM SSP versión 22 en español, los descriptivos (descriptives) básicos se presentaron mediante frecuencias (frecuencias) y porcentajes (porcentaje), los resultados se han realizado a través de tablas de contingencias (crosstabs). En otros estudios se ampliará la investigación y se expondrán otros criterios estadísticos.

Se siguieron las normas de la Declaración de Helsinki en la investigación (Asociación Médica Mundial, 2013).

4 INSTRUMENTOS

La recogida de datos se llevó a cabo mediante los cuestionarios:

1. **ENCUESTA SOCIODEMOGRÁFICO:** Se elaboró un cuestionario sociodemográfico (Ad Hoc) de 46 ítems que contiene variables, como edad, sexo, grados, comunidad, permisividad de padres en adolescentes, consumo de tabaco, alcohol y otras sustancias.
2. **ENCUESTA SOCIO FAMILIARES:** (Ad Hoc) la encuesta consta de 26 ítems, que contiene variables referidas a la relación que existe en el entorno familiar, normas de convivencia, reglas establecidas en el uso de las tecnologías, consumo de sustancias, tiempo ocio del adolescente.

5. RESULTADOS

Tabla 1. Perfil demográfico de los adolescentes

	F	H	F	M
EDAD		%		%
11 años	7	1,8	11	3,4
12 años	102	26,6	96	29,3
13 años	138	36	104	31,7
14 años	97	25,3	86	26,2
15 años	25	6,5	23	7
16 años	14	3,7	8	2,4
SEXO	383	53,9	328	46,1
GRADO				
Octavo	137	35,8	119	36,3
Noveno	102	26,6	87	26,5
Décimo	144	37,6	122	37,2

REPETICIÓN DE GRADO				
Si	50	13,1	21	6,4
No	333	86,9	307	93,6
COMUNIDAD				
Urbana	227	59,3	197	60,1
Rural	156	40,7	131	39,9
NACIONALIDAD				
ecuatoriana	370	96,6	320	97,6
venezolana	7	1,8	5	1,5
Cubana	6	1,6	2	0,6
colombiana	-		1	0,3
ETNIA				
Mestizos	194	50,7	212	64,6
Blancos	86	22,5	55	16,8
Montubios	80	20,9	51	15,5
Negro/Afro	22	5,7	10	3
Indígenas	1	0,3	-	-
DISCAPACIDAD				
Ninguna	379	99	320	97,6
Física	1	0,3	1	0,3
Intelectual	1	0,8	1	2,1

Fuente: Adolescentes de las Unidades Educativas

Se observa en la tabla 1 que la mayor parte de los adolescentes fluctúan entre la edad de 13 años, hombres 138(36%), mujeres 104(31,0%); el paralelo más numeroso es décimo hombres 144 (7,6%) y mujeres 307(93,6%). Respecto a la comunidad donde habitan, zona urbana, hombres 227(59,3%), mujeres 197(60,1%) y la rural, hombres 156(40,7%), mujeres 131(39,9%), la mayoría de los adolescentes son de nacionalidad ecuatoriana, hombres 370(96,6%) y mujeres 320(97,6%) considerándose de etnia Mestizo y algunos adolescentes entre hombres y mujeres presentan discapacidad física e intelectual. El 80,2% de los adolescentes viven en una familia nuclear, la instrucción académica de los padres primario (padre 43,2%) (madre 49,4%) y el 10,1% vive solo con la madre, los padres se dedican a la agricultura 35,9%, el 87,2% de las familias tienen casa propia y la mayoría de estas construcciones es de tipo madera (43,2%).

Se concluye que los adolescentes encuestados de ambos sexos pertenecen a las zonas Urbana y Rural de la Provincia Manabí de las Unidades Educativas públicas, la mayoría de los adolescentes viven con ambos padres; los padres se dedican a la agricultura.

Tabla 2. Frecuencia de actividades después del colegio /tiempos de Ocio

Trabaja después del colegio	F	H	F	M
		%		%
Si	49	12,8	19	5,8
No	334	87,2	309	94,2
Tipo de trabajo				
Nada	334	87,2	309	94,2
Con los padres	42	11,0	18	5,5
vendedor	7	1,8	1	0,3
Actividades después del colegio				
Ninguna	124	32,4	89	27,1

Realiza tareas	259	67,6	239	72,9
actividades fines de semana				
Ninguna salida	304	79,4	269	82,0
Visitas familiares	79	20,6	59	18,0

Fuente: Adolescentes de las Unidades Educativas

En la tabla 2 se observa que, la mayoría de las adolescentes entre hombres y mujeres, no trabajan y cierta parte de ellos se dedican ayudarle a su padre, hombres 42(11,0%), mujeres 18(5,5%). Las actividades que efectúan los adolescentes con mayor frecuencia es realizar tareas escolares, hombres 259(67,6%), mujeres 239(72,9%) y los fines de semana no realizan ninguna salida, hombres 304(79,4%) y las mujeres 269(82,0%).

La mayoría de los adolescentes se dedican a realizar tareas educativas y ayudar en el hogar, los sábados y domingos prefieren quedarse en casa.

Tabla 3. Frecuencia y porcentajes en la relación entre los Padres y adolescentes

Variable	SEXO			
	HOMBRE		MUJER	
	F	%	F	%
Relación padres e hijos				
Afectiva	322	84,1	285	86,9
conflictiva	61	15,9	43	13,1
Diálogo entre padre e hijos				
Si	296	77,3	264	80,5
No	87	22,7	64	19,5

Fuente: Adolescentes de las Unidades Educativas

En la tabla 3 se observa que la relación en el entorno familiar de los adolescentes es afectiva hombres 322(84,1%), mujeres 285(86,9%), y el diálogo es frecuente con similitudes en ambos sexos.

La relación que existe en el entorno familiar de los adolescentes es afectiva con mayor frecuencia en las mujeres, los adolescentes manifiestan que los padres dedican tiempo a conversar con ellos.

Tabla 4. Frecuencia de permisividad de los padres en sustancias.

Sus padres le permiten consumir	Alcohol				Cigarrillo				Otras/sustancias			
	Papá		Mamá		Papá		Mamá		Papá		Mamá	
	H	M	H	M	H	M	H	M	H	M	H	M
	%	%	%	%	%	%	%	%	%	%	%	%
Nunca	79,6	80,8	75,5	75,3	98,7	98,8	96,9	97,9	97,1	97,3	98,4	98,8
Casi/nunca	9,9	9,5	10,2	10,7	0,8	0,6	0,8	0,6	0,8	0,6	0,3	-
A veces	7,8	8,2	12,3	11,9	0,3	-	1,6	1,2	1,6	0,6	1,0	0,6
Casi/siempre	1,3	1,2	1,6	1,8	0,3	0,6	0,3	0,3	0,5	1,5	0,30	0,6
Siempre	1,3	0,3	0,5	0,3	-	-	0,5	-	-	-	-	-

Fuente: Adolescentes de las Unidades Educativas

Se logra observar en la tabla 4 que existe un gran porcentaje de padres que no permiten a sus hijos ingerir ningún tipo de sustancias. Sin embargo, el 1,3% de padres permite siempre el consumo de alcohol a los hombres más que las mujeres, lo contrario sucede con el consumo de cigarrillo el 0,5 de las madres si permiten a sus hijas consumir siempre esta sustancia.

Los padres no permiten a sus hijos ingerir sustancias psicoactivas, posiblemente vivir con la madre y el padre es un factor prescindible para la ingesta de sustancias.

Tabla 5. Frecuencia de la edad del consumo de alcohol

	Nunca ha consumido	8 años	9 años	10 años	11 años
Ninguna	413 99,8%	-	-	-	-
Cerveza	1 0,2%	16 37,2%	54 58,1%	75 74,3%	42 70,0%
Vino	-	5 11,6%	15 16,1%	16 15,8%	6 10,0%
Currincho	-	9 20,9%	8 8,6%	3 3,0%	3 5,0%
Michelada	-	3 7,0%	5 5,4%	5 5,0%	6 10,0%
Licores de frutas	-	6 14,0%	10 10,8%	1 1,0%	-
Whisky	-	4 9,3%	1 1,1%	1 1,0%	3 5,0%

Fuente: Adolescentes de las Unidades Educativas

En la tabla 5 se observa que la mayor parte de adolescentes no consume ningún tipo de bebida, sin embargo, una parte de adolescentes ingiere sobre todo cerveza con mayor frecuencia a la edad de los 10 años 75(74,3%), vino 16(15,8%); Currincho a los 9 años 9(20,9%) con similitud en hombres y mujeres.

La mayor parte de adolescentes entre hombres y mujeres no consumen ningún tipo de bebidas, probablemente los padres establecen normas claras sobre el uso de estas sustancias.

Tabla 6. Frecuencia consumo de tabaco.

Sexo		¿A qué edad consumió por primera vez tabaco?				
		Nunca consumido	ha	8 años	9 años	11 años
Hombre	consumo alguna vez					
	Si	1		1	4	2
		0,3%		100,0%	80,0%	100,0%
	No	374		0	1	0
		99,7%		0,0%	20,0%	0,0%
Mujer	consumo alguna vez					
	Si	0		1	3	2
		0,0%		100,0%	100,0%	100,0%
	No	322		0	0	0
		100,0%		0,0%	0,0%	0,0%

Fuente: Adolescentes de las Unidades Educativas

La tabla 6 demuestra que los adolescentes no han consumido tabaco entre hombres y mujeres, existe un porcentaje mínimo de adolescentes que han consumido alguna vez esta sustancia con mayor frecuencia a la edad de 9 años con similitud en hombres y mujeres.

Analizando la tabla seis se concluye que, el tabaco no es consumido por los adolescentes tanto en hombres como mujeres.

Tabla 7. Frecuencia consumo otras sustancias

Sexo	¿A qué edad consumió por primera vez otra sustancia?				
	Nunca	8 años	9 años	10 años	11 años
Hombre					
Si	0	-	6	5	1
	0,0%	-	100,0%	100,0%	100,0%
No	371	-	0	0	0
	100,0%	-	0,0%	0,0%	0,0%
Mujer					
Si	0	2	5	3	1
	0,0%	100,0%	100,0%	100,0%	100,0%
No	317	0	0	0	0
	100,0%	0,0%	0,0%	0,0%	0,0%

Fuente: Adolescentes de las Unidades Educativas

La tabla 7 muestra que la mayoría de los adolescentes no han consumido otro tipo de sustancias, sin embargo, no se refleja en la tabla detalladamente los tipos de sustancias, pero existen adolescentes entre hombres y mujeres que han ingerido marihuana y H (heroína)

Se analiza en la tabla ocho que la mayoría de los adolescentes no ingieren ningún tipo de sustancias psicoactivas.

6. DISCUSIÓN Y CONCLUSIÓN

El objetivo de la investigación fue, analizar el perfil sociodemográfico en los adolescentes de las Unidades Educativas de la Provincia de Manabí; determinar la diferencia entre ambos sexos en función de las relaciones con los padres; identificar la edad de primer consumo de alcohol, tabaco y otras sustancias en función del sexo.

A partir de ello, se concluye que, los adolescentes encuestados pertenecen a la comunidad Urbana y Rural de la Provincia de Manabí, fluctúan entre la edad de 13 años, la mayoría conviven con el padre y la madre. Las actividades laborales de los padres es la agricultura y la vivienda donde habitan es de tipo madera. Además, los padres son afectivos, establecen normas y reglas claras con similitud entre hombres y mujeres, es probable que el vivir con ambos padres genere un ambiente de protección en los adolescentes. En relación con Colombia existen similitudes dado que el 86% de adolescentes perciben que en sus hogares los padres establecen normas y reglas claras y existe una buena comunicación (Trujillo y Flores 2013).

Por otra parte, en esta población de adolescentes, el consumo de alcohol, tabaco y otras sustancias es inferior, no existe la ingesta de estas sustancias a diferencia de España en un estudio refleja que el 80,1% de adolescentes afirman haber consumido alguna vez alcohol como cerveza, vino y combinados a la edad de 13 y 14 años con mayor frecuencia en los hombres que las mujeres; el mismo estudio demuestra que el 51,8% de adolescentes ha consumido tabaco y es más consumido por las mujeres y otro tipo de sustancias como el cannabis 29,8%, anfetaminas 14,88%, alucinógenos 15,88% y cocaína 15,17% a lo largo de los 15 años (Peñañiel, 2009).

España ha realizado similitud de estudios referentes al consumo de sustancias como el alcohol, tabaco, etc. por ende estudios anteriores, manifiestan que las mujeres (35,9%) ingieren alcohol más que los hombres (20%) y el tipo de bebida más consumida por hombres y mujeres es la cerveza, vino y combinados, y en Argentina el alcohol es la sustancia más consumida por los adolescentes (Concha, Torre y Hurtado 2014; Morello, Pérez, Braun, Cattano, Thrasher, Sargent, y Mejía 2017), existiendo similitud en esta investigación de ciertos adolescentes que han consumido cerveza, vino, currincho y michelada con mayor frecuencias en hombres que mujeres.

Un factor importante que demuestra esta investigación es el estilo parental, los padres no les permiten a sus hijos consumir alcohol, tabaco y otras sustancias, se demuestra que los adolescentes se dedican después del colegio a realizar tareas educativas y ayudar en las tareas del hogar. Sin embargo, es importante mencionar que existe una minoría de adolescentes que se dedican a trabajar después de clases, y en tiempos libres quedan solos sin control de los padres, debido a que esta parte de adolescentes solo vive con la madre y se dedican a trabajar todo el día. Por ende, es un factor transcendental al consumo de diversas sustancias en los adolescentes.

7. LIMITACIÓN

A nivel del Ecuador los cantones de la Provincia de Manabí carecen de datos estadísticos que brinden información suficiente relacionada al consumo de alcohol, tabaco y otras sustancias.

8. BIBLIOGRAFIA

- Agudelo, M., y Estrada, P. (2012): "Cultura de prevención del consumo de sustancias psicoactivas (spa) en la familia". En revista Dialnet, diciembre 2012, p. 79-92. Disponible en: <https://dialnet.unirioja.es/download/articulo/4378125.pdf>
- Alfonso, J., Huedo, T, y Espada, J. (2009): "Factores de Riesgo predictores del patrón de consumo de drogas durante la adolescencia". En revista *Anales de Psicología*, N. 2, diciembre 2009, p. 330-338. Disponible en: <https://www.redalyc.org/pdf/167/16712958015.pdf>
- Asociación Médica Mundial (2013): "Declaración de Helsinki de la AMM Principios éticos para las Investigaciones médicas en seres humanos". Disponible en: <https://www.wma.net/es/policias-post/declaracion-de-helsinki-de-la-amm-principios-eticos-para-las-investigaciones-medicas-en-seres-humanos/>. Consultado en 03/03/2020 a las 14:18
- Azaiza, F., Bar-Hamburger, R., y Moran, M. (2008): "Psychoactive substance use among arab adolescents in Israel". En revista *Journal of Social Work Practice in the Addictions*, N.1, octubre 2006 – octubre 2008, p. 21-43 doi: <http://dx.doi.org/10.1080/15332560802108613>
- Asamblea Constituyente del Ecuador. (2008): "Constitución de la República del Ecuador". Publicación oficial de la Asamblea, Montecristi.
- Barreto, P., Pérez, M., Roa, M., López, A., y Rubiano, G. (2015): "Consumo de sustancias psicoactivas legales e ilegales, factores de protección y de riesgo: estado actual". En revista de Investigación En Salud. Universidad de Boyacá, N. 1, marzo 2015, p. 31-50.
- p.33).
- Consejo Nacional de Control de Sustancias Estupefacientes y Psicotrópicas, Observatorio Nacional de Drogas. (2013). Informe de Investigación 2012, Cuarta encuesta nacional sobre uso de drogas en estudiantes de 12 a 17 años. Disponible en http://sisco.copolad.eu/web/uploads/documentos/Encuesta_uso_drogas_CONSEP_08.2013.pdf. Consultado en 15/01/2020
- Concha, S., Torre, M., y Hurtado, A. (2014): "Consumo de tabaco y alcohol en 1º y 2º de E.S.O en una población rural". En la revista *REVI CLÍN MED FAM*, N. 3, octubre-2014, p. 169-176.
- Cornejo, O., Navarrete, L, y Jiménez A. (2014): "Estilos parentales y calidad de vida familiar en padres y madres de adolescentes de un establecimiento educacional de la ciudad de Chile". En revista *Investigación & Desarrollo*, N.1, octubre 2014, p. 19-37.
- Jalali, B., Jalali, M., Crocetti, G., y Turner, F. (1981): "Adolescents and drug use: Toward a more comprehensive approach". En revista *American Journal of Orthopsychiatry*, N. 2, enero 1981, p.120-130.
- Morello, P., Pérez, A., Braun, S., Cattano CH., Thrasher J., Sargent, J., y Mejía, R. (2017). "Factores de riesgo asociados al consumo de tabaco, alcohol y otras drogas en adolescentes escolarizados de tres ciudades de Argentina". En revista *Arch Argent Pediatr*, N. 2, agosto 2016, p. 155-159.

- Muñoz Rivas, M. J., Cruzado Rodríguez, J. A., y Graña Gómez, J. L. (1999): "Consumo de drogas en adolescentes de la comunidad de Madrid". *En revista Adicciones*, N.4, p. 311-322. doi:<http://dx.doi.org/10.20882/adicciones.610>.
- Muñoz, M., y Graña, J. (2001): "Factores familiares de riesgo y protección para el consumo de drogas en adolescentes". *En revista Psicothema*, N.1, julio-2000, p. 87-94.
- Oropeza, R, y Lira. (2013): "Perfil sociodemográfico y patrones de consumo de drogas de pacientes de cocaína y crack". *En revista Diversitas: Perspectivas en Psicología*, N. 2, abril 2013 - junio 2013, p. 373-382.
- Peñafiel, E. (2009): "Factores de Riesgo y protección en el consumo de sustancias en adolescentes". *En revista Puls*. N. 32, p. 147-173.
- Pons, J., y Berjano. (1997): "Análisis de los estilos parentales de socialización asociados al abuso de alcohol en adolescentes". *En revista Psicothema*, N. 3, abril 1997, p. 609-617. Disponible en: <http://www.psicothema.com/pdf/131.pdf>
- Romero, H., y Hugo, M. (2008): "Perfil de las condiciones de vida de los adolescentes jóvenes, zona urbana". *En revista Investigaciones Andina*, N.16, p. 7-31. Disponible en: http://www.udea.edu.co/wps/wcm/connect/udea/a758d586-af73-4a2e-a78f-b6e40c8d3d07/2008_Perfil+de+las+condiciones+de+vida+de+los+adolescentes.pdf?MO=D=A
- Trujillo, A., y Flores, I. (2013): "Consumo de Alcohol en los Adolescentes de Chía y su Percepción del Consumo y de la Permisividad Parental frente al Uso de Sustancias". *En revista Colombiana de Psicología*, N. 1, abril 2011- febrero 2012, p. 41-57.
- Valero, L., Gradaílle, R. y Teijeiro, Y. (2016): "Ocio y uso del tiempo libre en adolescentes de 12 a 16 años en España". *En revista Educação e Pesquisa*, N. 4, julio 2015 - agosto 2016, p. 987-1000.
- Villa, M., Rodríguez, F., y Sirvent, C. (2006): "Factores relacionados con las actitudes juveniles hacia el consumo de alcohol y otras sustancias psicoactivas". *En revista Psicothema*, N.1, diciembre 2004 – mayo 2005, p. 52-58.
- Villarreal, M., Musitu, G., Sánchez, J., y Valera, R. (2010): "Consumo de alcohol en Adolescentes Escolarizados: Propuesta de un Modelo Sociocomunitario". *En revista Intervención Psicosocia*, N. 3, p.253-264. Disponible en: <http://scielo.isciii.es/pdf/inter/v19n3/v19n3a06.pdf>
- Villa, M., Rodríguez, F., y Sirvent, C. (2006): "Factores relacionados con las actitudes juveniles hacia el consumo de alcohol y otras sustancias psicoactivas". *En revista Psicothema*, N.1, diciembre 2004 – mayo 2005, p. 52-58
- Warner, L. A., Canino, G., y Colón, H. M. (2001): "Prevalence and correlates of substance use disorders among older adolescents in puerto rico and the united states: A crosscultural comparison". *En revista Drug and Alcohol Dependence*, N.3, agosto 2000, p. 229-243. Disponible en: <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/11418227>
- Zhimin, L., Weihua, Z., Zhi, L., Yue, M., Zhiji, C., y Jiaqi, C. (2001): "The use of psychoactive substances among adolescent students in an area in the south-west of china". *En revista Addiction*, N. 2, febrero 2001, p. 247-250. Disponible en: <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/11182869>

